

## MINUTA:

11ª ASAMBLEA DE LA REGIÓN CENTRO OCCIDENTE  
DE LOS CENTROS ESTATALES DE DESARROLLO MUNICIPAL  
Acámbaro, Guanajuato; 25 de mayo del 2007

Responsable de la elaboración:  
Mario Enzástiga Santiago, Secretario de la RCO

### Lista de Asistencia

1. Timoteo Ramírez Rendón	Director General de Enlace Gubernamental Secretaria de Gobierno de <b>Guanajuato</b>
2. Jesús Antonio Olivas	Secretaria de Gobierno de Guanajuato
3. Alfredo Gálvez Sánchez	Secretaria de Gobierno de Guanajuato
4. Ernesto Villegas	Secretaria de Gobierno de Guanajuato
5. Jesús Soto	Secretaria de Gobierno de Guanajuato
6. Héctor González	Director General del CEDEM- <b>Querétaro</b>
7. Erika Sanabria	CEDEM-Querétaro
8. Guillermo de la Torre Sifuentes	Director General de Federalismo y Desarrollo Municipal de <b>Aguascalientes</b>
9. M. Gerardo Cervantes Ávila	Director Desarrollo Municipal del Gobierno del Estado de Aguascalientes
10. Juan Manuel Rodríguez Valadez	Director General del CEDEMUN- <b>Zacatecas</b>
11. Mario Enzástiga Santiago	Vocal ejecutivo del CEDEMUN- <b>Michoacán</b>
12. Guadalupe Márquez García	Directora de Capacitación del CEDEMUN- Michoacán
13. Víctor Enríquez Carlín	Director General CEDEM- <b>SLP</b>
14. José Fdo. Moreno	CEDEM-SLP
15. Martha Gutiérrez Mendoza	CEDEM-SLP
16. Alfredo Gurrola Grave	CEDEM-SLP
17. Andrés López Virgen	Director General CEDEM- <b>Colima</b>
18. Leopoldo Chacón	CEDEM-Colima

Una vez cumplida la parte protocolaria de bienvenida e inauguración, con las participaciones del Lic. Tomás López Martínez, Subsecretario de Vinculación y Desarrollo Político del Gobierno de Guanajuato; del Lic. César Larrondo Díaz, Presidente Municipal de Acámbaro, cabe destacar que en la intervención del edil anfitrión nos dio a conocer que en 1526 se fundó la primera Villa, asentamiento de purépechas y otomíes, por ello, orgullosamente afirma que Acámbaro es la cuna donde nació Guanajuato, otro dato importante, es el hecho de que en la independencia, Acámbaro se convierte en la cuna de las fuerzas armadas de México, al fundarse el 22 de octubre el Ejército Libertador de América.

## **DESARROLLO DE LA 11ª ASAMBLEA REGIONAL.**

1. Se informa de la presencia de los representantes de los Organismos Estatales de Aguascalientes, Colima, Guanajuato, Michoacán, Querétaro, San Luis Potosí y Zacatecas, y la ausencia de las representaciones de Jalisco y Nayarit.
2. La Lic. Guadalupe Márquez de Michoacán da lectura a la acta de la 10ª. Asamblea Regional celebrada en la Manzanilla, Jalisco los días 22 y 23 de febrero del 2007, misma que fue aprobada sin observaciones.

## **Situación de los Gobiernos Locales de la Región Centro Occidente, Retos y Perspectivas.**

Las participaciones corrieron a cargo de la Presidenta Municipal Verónica Orozco Gutiérrez del municipio del Jaral del Progreso, Guanajuato; Jaime Hinojosa Campa, Presidente Municipal de Maravatío, Michoacán; Fidel Gallegos Aramburu, Presidente Municipal de Tarimoro, Guanajuato; Benjamín Robles Cervantes, Presidente Municipal de Santa María de la Paz, Zacatecas; Fausto Goytia Avila, Presidente Municipal de Sain Alto, Zacatecas y César Larrondo Díaz, Presidente Municipal de Acámbaro, Guanajuato.

1. Cada autoridad municipal comentó en términos generales, algunas experiencias, situaciones y problemas particulares que se han presentado en sus administraciones municipales; estas intervenciones coinciden en términos generales en torno a las limitaciones para resolver los grandes problemas sociales, económicos y políticos.
2. Víctor de San Luis Potosí, comentó que escuchar las experiencias de los presidentes municipales, nos da certeza en la elección de los temas que hemos venido trabajando como Región Centro Occidente; resulta importante que existen coincidencias, independientemente del partido político al que pertenezcan.

## **Evento de Migrantes en Guanajuato**

1. El compañero Timoteo de Guanajuato, informa sobre la preparación del Foro Binacional de Generación de Políticas Públicas, a partir de que el estado de Guanajuato es el responsable del tema de Migrantes en la CONAGO, este evento se realizara a finales de este año, a partir de 4 ejes, 1. Asistencia al migrante y sus familias; 2. Desarrollo Humano; 3. Gestión con autoridades nacionales e internacionales y 4. Proyectos de Investigación (cabe señalar que se entregó la presentación sobre esta propuesta).
2. Se comenta por varios titulares de los Organismos Estatales que es importante en el evento el papel que pueden jugar los Cedemunes.

## **Presentación de la Nueva Titular del Programa de Hermanamiento de la Secretaria de Relaciones Exteriores.**

1. Andrés Barba presenta a la Lic. Betina Chávez Soriano, Directora General de Coordinación Política, su intervención fue un recuento del trabajo del programa a dos años y la importante posibilidad de trabajar con otros programas a su cargo.
2. Timoteo va a plantear las inquietudes y propuestas de la asamblea en relación a este tema, la propuesta la envía primero a los Organismos Estatales y si es necesario se convocará a una reunión extraordinaria.

## **Tareas y Acciones Realizadas por los Responsables de los Ejes de la Agenda Regional.**

### **1. Eje de Fortalecimiento Municipal.**

- Se revisa el POA acordado en la Reunión Extraordinaria de la Manzanilla, Guillermo de Aguascalientes señala que las líneas de acción se tienen que proponer proyectos concretos y su respectiva calendarización.

### **2. Eje de Capacitación.**

- Lupita, comenta que el eje de capacitación fue aprobado en la Manzanilla, comenta que hay una propuesta de capacitación para autoridades electas la cual se trabajo como acuerdo de asamblea en San Luis Potosí con la participación de Michoacán, Guanajuato, Zacatecas y Jalisco (Fernando Chávez, José Luis Salazar y Aymee), ésta reunión es de resaltar por el esfuerzo y el profesionalismo que dio como resultado un buen documento que sirvió de base para presentarlo en el taller organizado por el INAFED sobre Autoridades Electas, el fué lo esperado por la concepción del taller en el sentido de denominar Autoridades Electas a quienes fueron elegidos por votación y no a quienes son electos por votación pero no asumen aun la administración municipal hasta el cambio del nuevo gobierno municipal y es en ese lapso de la toma de protesta que presentamos el proyecto de capacitación, se abrió un debate con los demás participantes pero se concluyo en compartir el material. Dicho material formo parte de los documentos generados por la RCO el cual presento Mario Enzástiga como representante de la Región en la Asamblea Nacional del INAFED.

Por lo anterior Juan Manuel de Zacatecas, manifestó la contradicción y el no respeto por parte del INAFED, ya que en la Asamblea Nacional con la nueva titular se solicito respetar a los Organismos Estatales para no saltarlos ya que mandan invitaciones directamente a las autoridades municipales para capacitarlos, en dicha reunión se acordó que estos incidentes no se repetirían, lo cual no fue respetado al enviar invitaciones por parte del INAFED a los Ayuntamientos para la capacitación de autoridades electas, solicita abrir nuevamente el tema en el punto de relación con el INAFED.

- Lupita nuevamente insistió en valorar si el proyecto de la Escuela ya cumplió su ciclo por lo cual determinar su cierre, prevenir la entrega del proyecto del eje de capacitación ante el cierre de la administración estatal de Michoacán, recordando que la Escuela no es un diplomado, es un espacio de capacitación y formación que forma parte del programa del eje de capacitación y que la relación con las universidades es dentro del eje de relaciones intergubernamentales que coordina Guanajuato.

- Polo de Colima, propone que se busque una estrategia y estructura para que la Escuela de Ciudadanía y Gobierno continúe.
- Guillermo Woo del FIDERCO, resalta la importancia de vinculación de las universidades de la Escuela de Ciudadanía y Gobierno, hay expertos que pueden apoyar a diseñar un sistema para el desarrollo de la Escuela.
- Timoteo plantea que debemos luchar para echar mano de los recursos de capacitación en los Cedemunes y Universidades para fortalecer los procesos de capacitación en los estados de la región.

Por lo anterior se acuerda la mecánica de trabajo con las Universidades al día siguiente:

- a. Timoteo, coordina la reunión como sede y responsable del Eje de Relaciones Intergubernamentales.
- b. Memo, como coordinador marcará el contexto general del trabajo realizado hasta ahora con la región Centro-Occidente.
- c. Mario, hará la exposición de los aspectos más importantes de la primera reunión con las universidades.
- d. Se presenta el proyecto de la Escuela (Michoacán) y la Agenda desde lo Local (Guanajuato).

#### Eje 3. Desarrollo Institucional de los Cedemunes.

- Héctor de Querétaro, plantea la necesidad de tener una reunión especial para enriquecer la propuesta que hace, dada la diversidad de situaciones concretas en cada estado, el acuerdo es que nos proponga una fecha.

#### Eje 4. Relaciones Intergubernamentales.

- Timoteo hace una exposición de cómo ha venido trabajando el tema en Guanajuato. Falta entregar la propuesta.

#### Eje 5. Sistemas de Evaluación de Gestión.

- Martín Gerardo Cervantes Ávila de Aguascalientes plantea y explica un documento que nos tiene que enviar por correo.

#### Eje 6. La Reforma Municipal

- Mario de Michoacán plantea pasar a las iniciativas de las Reformas Municipales, se acuerda enviar a Zacatecas la información de los procesos de Reforma en los Estados.

#### Tema de la Página Web

- Andrés López Virgen de Colima. Presenta la propuesta, plantea que se entregue la información y productos que se han elaborado como región para subir la información de cada estado y del proceso regional, la clave es ([www.regioncentrooccidente.com](http://www.regioncentrooccidente.com))
- Se hacen algunas observaciones de carácter técnico para mejorar la propuesta, como el requerimiento de que los documentos vayan en formato pdf.

#### Participación de Felipe Romo Director General Adjunto del INAFED

- En este punto se planteo la necesidad de no etiquetar a la RCO como una instancia problemática, que se le agradeció su presencia lo cual le hace testigo de la forma en la que estamos trabajando y cuales son las demandas concretas de la RCO con el INAFED y el respeto solicitado por los Organismo en el trabajo que realizan.
- Existe la decisión del INAFED de trabajar con los Cedemunes en particular con la región.
- Se le plantea en términos generales que esta relación se de a partir de temas como la interlocución política con otros ordenes y ámbitos de gobierno federal y del congreso de la Unión.

## 2º ENCUENTRO CON UNIVERSIDADES de la Región Centro Occidente

25 DE MAYO DEL 2007.

### Lista de asistencia

1. Perla Cortés	UNIVA- La Piedad, Michoacán
2. Roberto Godínez	UNIVA- La Piedad, Michoacán
3. Fabián Trejo Uribe	Universidad Latina- Michoacán
4. Ernesto Barajas Abrego	Universidad de Tangamanga
5. Gerardo Vilet	Universidad Autónoma de SLP
6. Eduardo Rodríguez Frías	Tecnológico de Monterrey-Irapuato, Gto.
7. Pedro Prieto	Tecnológico de Monterrey-Irapuato, Gto.
8. Alejandro Méndez	ITSUR- Guanajuato
9. Fernando Gutiérrez	ITSUR- Guanajuato
10. Luis Gerardo Villegas	Universidad de Guanajuato
11. Jesús Contreras	UTNG
12. Miguel Hernández	ITESO-Guanajuato
13. Fernando González	Universidad Autónoma de Querétaro

Mario de Michoacán informa de manera resumida lo más importante del primer encuentro con las universidades de la región Centro-Occidente, celebrado el pasado 25 de enero en la Ciudad de Morelia, en la cual Asistieron 16 universidades (10 privadas, 6 públicas y un centro de investigación) de 4 estados, Aguascalientes, Jalisco, Michoacán y Zacatecas.

- Objetivo. Establecer una alianza estratégica de las universidades y los Organismo Estatales de Desarrollo Municipal en beneficio de los municipios.
- Desarrollo de la reunión. Cada universidad expuso la situación de trabajo en relación a los municipios, platicaron sus expectativas y propuestas a propósito de esta reunión.

- Cada universidad tiene situaciones muy distintas, que van desde la poca o nula vinculación a los municipios, hasta las que han celebrado interesantes procesos de colaboración.
- Es importante destacar que en términos generales, la vinculación con los gobiernos municipales es precaria en cuanto a asesoría y acompañamientos de procesos de desarrollo, en cuanto a capacitación de servidores públicos municipales es creciente a partir de diplomados, maestrías etc.,
- Se reconoce la necesidad de hacer un serio esfuerzo de articular esta relación.
- Se requiere definir un proyecto común de la Región C.O. para el acompañamiento y asesoría a los procesos de desarrollo así como para la profesionalización de los servidores públicos y la utilización de tecnologías alternativas.
- Las conclusiones y acuerdos giraron en relación a:
  - a. Impulsar un sistema de información de la región.
  - b. Nueva reunión para clarificar el tipo de relación que se puede establecer.
  - c. La escuela de Ciudadanía y Gobierno, puede ser un proyecto para consolidar ciertos procesos de desarrollo regional.
  - d. La capacitación con las universidades debe ser tendiente a un sistema de profesionalización de la región.
  - e. Impulsar la regionalización desde la perspectiva nacional.
  - f. Es necesario hacer un catálogo de acciones y servicios de las universidades.
  - g. Compartir sitios de Web que aporten información para el desarrollo de los municipios y la región.
  - h. Iniciar la relación con la Anuies
  - i. Michoacán hace la memoria de la reunión y la envía a las universidades y organismos estatales y convocar a la próxima reunión.

### **Agenda desde lo Local**

- Ernesto de Guanajuato, expone el programa de Agenda desde lo Local, de igual manera se entrega la presentación.

### **Participación de los representantes de las Universidades. Coordina Timoteo Ramírez (Guanajuato).**

- Dr. Eduardo Rodríguez, Campus Irapuato del Tec. de Monterrey. Han participado en la Agenda desde lo local, para que los temas lleguen al verde, sugiere que estos indicadores se valoren de 1 a 100 para ver el grado de avance.
  - Es importante ver otras áreas que surjan del derecho administrativo desde la perspectiva del cliente.
  - Dar a conocer las buenas prácticas.

- Es importante para evaluar, conocer proyectos específicos y acciones concretas.
- Fernando Gutiérrez, Director ITSUR de Guanajuato (Instituto tecnológico del Sur)
  - Pregunta el nivel de efectividad de cuantos municipios conocen y participan en el programa Agenda desde lo Local. Timoteo contesta que se ha contemplado una duración de un año y se entregan resultados en los foros internacionales a partir de las verificaciones.
  - Se propone que se contemple la planeación estratégica a largo plazo aún cuando duren tres años los gobiernos locales.

Universidad de Querétaro.

- La Agenda desde lo Local es una herramienta de planeación.
- Los parámetros contemplan educación básica, la superior está excluida.
- Hay que buscar metodológicamente la equidad, calidad y cobertura.
- La autoevaluación es institucional, no es en relación al entorno con la comunidad.

Universidad del Valle de Atemajac,

- La Piedad. Falta interés en los municipios para la capacitación en la región norte de Michoacán, propone que CEDEMUN penetre más en los municipios más marginados.

### **Escuela de Ciudadanía y Gobierno**

- Lupita Márquez expone el proyecto de la Escuela de Ciudadanía y Gobierno (el disco de materiales entregado incluye esta presentación).

Universidad de Querétaro.

- Hay sobreoferta de capacitación, falta un proceso regional de articulación de la formación de servidores públicos municipales.
- Más que escuela, debiera ser un espacio educativo innovador.
- Hay recursos para la capacitación, falta un proyecto articulador, la propuesta de Región Centro Occidente tiene mejores condiciones para echarlo a andar.
- Para hacer caminar la propuesta es necesario conseguir una entrevista con la gente de ANIES, se establece un plazo de 15 días para establecer la relación.
- Que cada estado vea la posibilidad de impulsar la Escuela de Ciudadanía y Gobierno en los municipios que comienzan con nueva administración.
- Comenta y hace la propuesta de ver la posibilidad de impulsar el proyecto de observatorio de migrantes mediante convenio como parte de la formación de la ciudadanía.
- Lupita coincide con los comentarios y conceptos de la U. Querétaro y se acuerda intercambiar puntos de vista por correo (término 15 días).

### **Trabajo social**

- La Universidad de Guanajuato relata cómo alumnos de la universidad a través del servicio social ayudaron a que los municipios tuvieran su normatividad básica.

- Querétaro y San Luis Potosí piden la información para poderlo impulsar en sus entidades.

#### **Investigación e innovación (comentarios generales)**

- Las Universidades deben proponer alternativas a procesos de desarrollo municipal concreto, en distintas temáticas.
- Es necesario saber en que temas hace falta investigación.
- Se propone que se promueva la firma de un convenio de colaboración con las universidades en la Región Centro Occidente.
- Hay una propuesta de llevar a alcaldes a la discusión de las Universidades, ello sería altamente retroalimentador.

#### **Asuntos generales**

- Fechas de las próximas asambleas regionales
  - 23 y 24 de agosto en Aguascalientes.
  - 22 y 23 de noviembre en Querétaro.
  - La primera reunión del 2008 en Morelia (Cierre del gobierno estatal de Michoacán).
- Que el coordinador de la región ponga plazos para cumplir los acuerdos.
- Se aprueba hacerle un reconocimiento a Fernando Chávez y su equipo de Jalisco e invitarlo a la próxima asamblea de Aguascalientes.